

FÈUS

FÉDÉRATION
ÉTUDIANTE DE
L'UNIVERSITÉ
DE SHERBROOKE

Revue de presse

Du 1^{er} au 7 décembre 2023

Table des matières

Partie 1 – AFE et accessibilité aux études.....	2
Partie 2 – Gestion des universités et de l'éducation.....	3
Partie 3 – Inclusion, féminisme, questions autochtones et VACS.....	3
Partie 4 – Logements	9
Partie 5 – Transport en commun et mobilité durable.....	11
Partie 6 – Environnement	12
Partie 7 – Politiques sociales	18
Partie 8 – Contexte politique (général)	23

AVERTISSEMENT¹

Les articles dont le titre est souligné en **rouge** contiennent des sujets délicats (VACS, détresse psychologique, etc.) pour certaines personnes. Les articles soulignés en **bleu** comprennent des engagements politiques des gouvernements.

¹ Cette revue de presse se fait en accord avec le cahier de positions de la FEUS. Par conséquent, en accord avec les positions adoptées, elle ne fait nullement « la promotion d'un parti politique spécifique » et bien que la FEUS se positionne pour l'autodétermination des peuples, elle reste « neutre sur la question de l'indépendance québécoise. »

Partie 1 – Aide financière aux études (AFE) et accessibilité aux études

Frais de scolarité hors-Québec: McGill annonce un gel d'embauches

L'Université McGill a décrété, vendredi, un gel d'embauches qui devrait se traduire par une diminution de son nombre d'employés en raison de l'intention de Québec de doubler les frais de scolarité des étudiants hors Québec pour les universités anglophones.

<https://www.journaldemontreal.com/2023/12/01/frais-de-scolarite-hors-quebec--mcgill-annonce-un-gel-dembauches>

Grèves à l'UQAM: les coulisses du pouvoir étudiant

Les grèves de plusieurs associations étudiantes de l'UQAM seraient votées par seulement 1% des étudiants alors qu'elles impactent tout le monde, a révélé une enquête du Montréal Campus, un journal étudiant de l'université.

<https://www.journaldemontreal.com/2023/12/01/greves-a-luqam--les-coulisses-du-pouvoir-etudiant>

L'UdeS lance « le plus prestigieux » programme de bourses de son histoire

L'Université de Sherbrooke (UdeS) a confirmé vendredi la mise en place du programme de bourses d'excellence Laurent et Claire B. Beaudoin visant à aider financièrement des étudiants de deuxième et troisième cycles en recherche qui démontrent un potentiel significatif. Des montants de 25 000 \$ seront remis pendant deux ans à des étudiants de maîtrise et 35 000 \$ pendant trois ans durant le doctorat. Avec ces bourses, l'UdeS espère stimuler une relève de haut calibre en sciences et en génie dans son établissement.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2023/12/02/ludes-lance-le-plus-prestigieux-programme-de-bourses-de-son-histoire-QZB6NNDQD5BHHPASIBJ5NO76NQ/>

Partie 2 – Gestion des universités et de l'éducation

Écoles publiques: le nombre de postes vacants d'enseignants repart en légère hausse

Il manque maintenant 934 enseignants pour pourvoir des postes ou des contrats.

<https://www.journaldemontreal.com/2023/11/30/ecoles-publiques-le-nombre-de-postes-vacants-denseignants-repart-en-legere-hausse>

Des groupes somment Drainville d'abandonner sa réforme

(Montréal) Des syndicats du milieu de l'enseignement, des professeurs d'université et des défenseurs de l'école publique demandent au ministre Bernard Drainville d'abandonner sa réforme.

<https://www.lapresse.ca/actualites/education/2023-12-04/des-groupes-somment-drainville-d-abandonner-sa-reforme.php>

Les élèves québécois parmi les meilleurs au monde en mathématiques

Les résultats canadiens de la dernière édition de l'enquête du Programme international pour le suivi des acquis des élèves (PISA), réalisée dans 81 pays en 2022, ont été dévoilés mardi. Le Canada se classe «dans le peloton de tête en mathématiques sur la scène internationale», au 9e rang mondial, alors que c'est au Québec que les résultats sont les plus élevés à l'échelle canadienne.

<https://journaldemontreal.com/2023/12/05/les-eleves-quebecois-parmi-les-meilleurs-au-monde-en-mathematiques>

Situation «dramatique» dans nos écoles: deux fois plus de profs ont démissionné depuis quatre ans

Le nombre d'enseignants qui ont démissionné a doublé en quatre ans, a appris Le Journal. Depuis la rentrée seulement, près de 800 enseignants ont quitté le navire alors que la pénurie de profs est criante dans les écoles publiques québécoises.

<https://www.journaldemontreal.com/2023/12/05/deux-fois-plus-de-profs-ont-demissionne-depuis-quatre-ans>

« Une génération d'élèves hypothéquée » par le manque de psychologues à l'école

En nombre sans cesse plus faible, les psychologues scolaires se disent incapables d'intervenir auprès de tous les enfants qui en auraient besoin. La source du problème : des conditions de travail et salariales peu alléchantes. Une offre de Québec est sur la table.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2032243/baisse-psychologues-ratio-eleves-sante-mentale>

Deux femmes à la tête de facultés clés Une première en deux siècles d'histoire à l'Université McGill

Après Maud Cohen, qui est devenue en 2022 la toute première femme nommée directrice de Polytechnique Montréal, pourtant fondée il y a 150 ans, voilà que deux femmes viennent d'être nommées à la tête de deux des facultés les plus névralgiques de l'Université McGill, celles de médecine et sciences de la santé et de génie. Dans ces deux cas aussi, c'est une première dans toute l'histoire de l'établissement. Trente-quatre ans après les féminicides à Polytechnique, entrevue avec ces deux pionnières.

<https://www.lapresse.ca/actualites/education/2023-12-06/deux-femmes-a-la-tete-de-facultes-cles/une-premiere-en-deux-siecles-d-histoire-a-l-universite-mcgill.php>

Protection des élèves mineurs Drainville veut que les antécédents disciplinaires des enseignants soient mieux connus

(Québec) Face aux « lacunes importantes » dans le traitement des plaintes concernant des inconduites sexuelles et des comportements inadéquats envers des élèves dans les écoles, Bernard Drainville propose de mettre fin aux clauses d'amnistie qui permettent le retrait d'informations d'un dossier disciplinaires après un certain temps et de faciliter le partage d'information entre les écoles et les centres de services scolaires.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2023-12-06/protection-des-eleves-mineurs/drainville-veut-que-les-antecedents-disciplinaires-des-enseignants-soient-mieux-connus.php>

Quand la Suède amplifie le modèle du système d'éducation québécois

Comme son nom l'indique, l'Internationella Engelska Skolan offre une formation internationale bilingue (anglais et suédois) aux élèves du primaire et du secondaire (6 à 16 ans), dans la banlieue d'Upplands Väsby, au nord de Stockholm. Elle occupe d'anciens locaux administratifs d'une chocolaterie voisine. Les quatre édifices portent des noms de dieux scandinaves, soit Odin, Freya, Thor et Idunn. Une journaliste de M, le magazine du Monde, a visité le minicampus récemment et proposé une comparaison avec les maisons de l'école de sorcellerie Poudlard, de la série Harry Potter.

<https://www.ledevoir.com/monde/europe/803368/education-quand-suede-amplifie-modele-quebecois>

Des profs appellent les élus caquistes au vote libre sur la réforme Drainville

Dans un ultime effort destiné à bloquer l'adoption du projet de loi 23, des professeurs, des enseignants et des orthopédagogues ont lancé mercredi un « appel à la mutinerie »

aux députés de la Coalition avenir Québec (CAQ) afin qu'ils votent contre la réforme du ministre de l'Éducation, Bernard Drainville.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/803340/profs-appellent-elus-caquistes-vote-libre-reforme-drainville>

Partie 3 – Inclusion, féminisme, questions autochtones et VACS

Amira Elghawaby victime d'actes islamophobes

Amira Elghawaby, la représentante spéciale du Canada chargée de la lutte contre l'islamophobie, a été victime d'actes islamophobes depuis le début de la guerre entre Israël et le Hamas.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/803033/politique-canadienne-amira-elghawaby-victime-actes-islamophobes>

La drogue du viol maintenant détectable dans toutes les salles d'urgence du Québec

Toutes les salles d'urgence du réseau de la santé du Québec sont maintenant munies de trousse afin de détecter dans l'urine des traces d'intoxication aux substances psychoactives, dont le gamma-hydroxybutyrate (GHB), couramment appelé la drogue du viol.

<https://www.ledevoir.com/societe/803047/drogu-viol-maintenant-detectable-toutes-salles-urgence-quebec>

«Exploiter les femmes» sera ajouté aux propos non parlementaires

Après l'échauffourée de mardi entre la présidente de l'Assemblée nationale, Nathalie Roy, et la députée solidaire Christine Labrie, qui a accusé l'État du Québec de participer à la « violence économique » envers les travailleuses du secteur public, les mots « exploiter les femmes » seront ajoutés à la liste des propos non parlementaires.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/803113/exploiter-femmes-sera-ajoute-propos-non-parlementaires>

Comment les immigrants s'adaptent aux systèmes politiques canadien et québécois

Si le passé autoritaire n'a pas d'effet majeur sur le fait de voter, il semble en avoir un sur les activités non électorales, comme des manifestations, des pétitions, ou encore du bénévolat pour un groupe politique, indiquent les auteurs. Si l'on se fie aux personnes qui ont été interrogées par téléphone, « plus [leur] passé est répressif », moins les immigrants « rapportent une participation dans toute forme d'activité ».

<https://www.ledevoir.com/societe/803145/recherche-et-innovation-comment-immigrants-adaptent-systemes-politiques-canadien-quebecois>

L'Assemblée des Premières Nations ouvre une réunion pour élire un nouveau chef

Une réunion spéciale de l'Assemblée des Premières Nations (APN) s'ouvre mardi à Ottawa, au cours de laquelle un nouveau chef sera élu. L'élection du prochain chef

national de l'organisation fait suite à une période de turbulences au cours de laquelle la politique interne de l'APN a été aussi médiatisée que sa défense des intérêts de quelque 600 Premières Nations membres au Canada.

<https://www.latribune.ca/actualites/politique/2023/12/05/lassemblee-des-premieres-nations-ouvre-une-reunion-pour-elire-un-nouveau-chef-146QYVZDWFB73EYWXPQIZKB55E/>

Un comité de sages sur l'identité de genre sans personne trans parmi ses membres

Le comité de sages du gouvernement Legault sur l'identité de genre sera présidé par l'ex-présidente du Conseil du statut de la femme et candidate péquiste Diane Lavallée, a annoncé mardi la ministre de la Famille, Suzanne Roy.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/803235/comite-sages-identite-genre-personne-trans-parmi-membres>

Un Mohawk se fait éjecter d'une succursale de la SAAQ parce qu'il ne parle pas français

Xavier Dearhouse dénonce avoir subi un traitement raciste à la succursale de la Société de l'assurance automobile du Québec (SAAQ) de Salaberry-de-Valleyfield du fait qu'il ne parle pas français. Le jeune Mohawk de 20 ans, membre de la communauté de Kahnawake, est convaincu d'avoir vécu un préjudice parce qu'il est Autochtone.

<https://ici.radio-canada.ca/espaces-autochtones/2032614/mohawk-saaq-francais-langue>

Hommage aux victimes de la tuerie de Polytechnique

Comme à chaque année, Polytechnique Montréal rendra hommage en ce 6 décembre aux 14 jeunes femmes qui ont été assassinées en cette date 34 ans plus tôt, en 1989.

<https://www.ledevoir.com/societe/803294/hommage-victimes-tuerie-polytechnique>

Les inconduites sexuelles dans l'armée seraient en hausse, selon un sondage

Un sondage mené par Statistique Canada auprès des militaires suggère une augmentation importante du nombre d'agressions sexuelles au sein de l'armée, malgré l'attention accrue du public et du gouvernement à l'égard de ce problème. Et à l'heure où les Forces armées tentent de changer leur culture, d'insuffler de la diversité dans leurs rangs et de pourvoir des milliers de postes vacants, les données suggèrent que le problème est pire pour les jeunes femmes, les Autochtones, les personnes handicapées et les membres de la communauté LGBTQ+.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2032546/force-armees-inconduite-sexuelle-canada-statistique>

34 ans après Polytechnique, il y a «encore du travail à faire»

Quatorze faisceaux se sont illuminés tour à tour dans le ciel froid au-dessus du Mont-Royal mercredi soir, en mémoire de chacune de celles qui ont été tuées le 6 décembre 1989, lors de l'attentat antiféministe perpétré à l'École Polytechnique Montréal. Malgré le chemin parcouru depuis 34 ans, on dénombre encore trop de femmes qui subissent des violences, ont reconnu des politiciens québécois et canadiens.

<https://www.ledevoir.com/societe/803294/hommage-victimes-tuerie-polytechnique>

Partie 4 – Logements

Blâmée par la commissaire à l'éthique Duranceau a favorisé les intérêts d'une amie

(Québec) La commissaire à l'éthique et à la déontologie conclut que France-Élaine Duranceau a « favorisé de manière abusive les intérêts personnels de son amie » et ancienne partenaire d'affaires, Annie Lemieux, en conférant à cette dernière un « accès privilégié » au gouvernement lors de son début de mandat comme ministre responsable de l'Habitation. Cette dernière reconnaît désormais son erreur « de bonne foi » et promet de respecter les règles à l'avenir.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2023-11-30/blamee-par-la-commissaire-a-l-ethique/duranceau-a-favorise-les-interets-d-une-amie.php>

Office municipal d'habitation de Montréal 79 % des immeubles HLM en mauvais ou très mauvais état

Quatre immeubles d'habitations à loyer modique (HLM) sur cinq sont en « mauvais » ou « très mauvais état » dans la métropole, selon les derniers chiffres de l'Office municipal d'habitation de Montréal (OMHM).

<https://www.lapresse.ca/actualites/grand-montreal/2023-12-04/office-municipal-d-habitation-de-montreal/79-des-immeubles-hlm-en-mauvais-ou-tres-mauvais-etat.php>

Montréal lance une campagne de sensibilisation sur les droits des locataires

La Ville de Montréal veut mieux outiller les locataires sur leurs droits à propos des évictions et des reprises de logement. À partir de lundi, une campagne de sensibilisation sera déployée sur le site Web et les réseaux sociaux de la Ville. Le but de l'exercice : s'assurer que les locataires disposent d'une information « dans un langage simple et toute à la même place », précise Benoit Dorais, vice-président du comité exécutif et responsable de l'habitation, en entrevue au Devoir.

<https://www.ledevoir.com/societe/803137/logement-montreal-lance-campagne-sensibilisation-droits-locataires>

La cession de bail, de plus en plus utilisée, est menacée. Et alors?

Dans un contexte de crise du logement, alors que le recours à la cession de bail ainsi qu'à sa judiciarisation a grimpé comme jamais au cours des dernières années, le gouvernement du Québec confèrera sous peu aux propriétaires la liberté d'accepter ou non le transfert d'un tel contrat locatif d'un locataire à un autre, sans avoir à se justifier. Quels impacts potentiels ce changement législatif aura-t-il sur les propriétaires, les locataires et le marché locatif ? Le Devoir fait le point.

<https://www.ledevoir.com/societe/803107/crise-du-logement-cession-bail-plus-plus-utilisee-est-menacee-alors>

Des centaines de personnes ont manifesté contre le projet de loi 31 à Montréal

Plusieurs centaines de personnes ont manifesté samedi, à Montréal, pour s'opposer au projet de loi 31 sur le logement, qui permettrait aux propriétaires de refuser plus facilement les cessions de bail.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/803110/centaines-personnes-manifestent-contre-pl31-montreal>

Des conversions de bureaux en logements encore rares ici

Autrefois théorique, l'idée de convertir des bureaux vides en appartements commence à être testée à Montréal et dans la région d'Ottawa. Mais malgré l'intérêt croissant des promoteurs, un seul projet de ce genre s'est concrétisé depuis la pandémie au Québec.

<https://www.ledevoir.com/economie/803133/conversions-bureaux-logements-encore-rares-ici>

Le projet de loi 31 pourrait ne pas être adopté avant la fin de la session parlementaire

Le temps manque à l'Assemblée nationale pour clore l'étude du projet de loi 31, la réforme proposée par la ministre responsable de l'Habitation, France-Élaine Duranceau. La Commission de l'aménagement du territoire avait jusqu'à 21 h mardi pour en achever l'analyse, mais ses membres devaient d'abord terminer celle du projet de loi 39 sur la fiscalité municipale.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/803275/politique-quebecoise-projet-loi-31-pourrait-ne-pas-etre-adopte-avant-fin-session-parlementaire>

Québec solidaire soumet deux conditions pour sauver le projet de loi 31

Québec solidaire (QS) table sur le temps manquant à l'étude du projet de loi 31 pour forcer la ministre responsable de l'Habitation, France-Élaine Duranceau, à y ajouter des mesures touchant les cessions de bail et les locataires âgés.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/803288/politique-quebecoise-quebec-solidaire-soumet-deux-conditions-sauver-projet-loi-31>

Partie 5 – Transport en commun et mobilité durable

Limocar lance sa liaison Sherbrooke-REM

Un lien en autocar entre Sherbrooke et le Réseau express métropolitain (REM) de Brossard a été établi.

<https://www.latribune.ca/affaires/affaires-locales/2023/12/01/limocar-lance-sa-liaison-sherbrooke-rem-QBO3RI3XU5CGZO4O7L47HQ63QU/>

La SAAQ à la rescousse du transport collectif en région

Après avoir accepté d'éponger 70 % des déficits des sociétés de transport en commun du Québec, le gouvernement Legault donne in extremis le pouvoir aux villes de financer ces services avec une taxe sur l'immatriculation.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/803249/saaq-rescousse-transport-commun>

C'est la fin des subventions des bornes de recharge pour voitures électriques à Sherbrooke

Les Sherbrookoïses ne recevront plus de subventions de la Ville de Sherbrooke pour leur borne de recharge de voitures électriques. La Ville, qui a adopté une résolution pour ne pas renouveler ce programme de subventions, explique entre autres qu'une subvention similaire du gouvernement provincial existe.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2032722/subventions-bornes-voitures-electriques-sherbrooke>

Partie 6 – Environnement

COP28 : Le Canada versera 16 millions \$ au nouveau fonds « pertes et dommages »

À l'instar de l'Union européenne, des États-Unis, des Émirats arabes unis et du Japon, le Canada a promis jeudi une contribution de 16 millions de dollars au fonds d'aide aux pays en développement pour faire face « aux pertes et aux dommages » que leur cause la crise climatique.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2031481/cop28-canada-pertes-dommages-16-millions>

COP28 Des dirigeants rassemblés, mais loin de s'accorder sur les fossiles

(Dubai) Derrière les sourires de la photo de famille, sous le soleil de Dubai, les désaccords sur le pétrole restent profonds : plus de 140 dirigeants mondiaux sont vendredi à la COP28 pour rompre la paralysie climatique, mais le « tournant » appelé de ses vœux par le roi Charles est loin d'être acquis.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2023-12-01/cop28/des-dirigeants-rassemble-mais-loin-de-s-accorder-sur-les-fossiles.php>

Émissions de gaz à effet de serre Le transport routier plombe le bilan de Québec

L'agglomération de Québec s'éloigne de sa cible de réduction d'émissions de gaz à effet de serre (GES), principalement à cause du transport routier, indiquent les données de l'année 2021, montrant selon divers observateurs la nécessité d'investir « massivement » dans les transports en commun.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2023-12-01/emissions-de-gaz-a-effet-de-serre/le-transport-routier-plombe-le-bilan-de-quebec.php>

L'usine d'hydrogène de Shawinigan est légale, assure Fitzgibbon

Le gouvernement Legault a assuré jeudi que l'usine de production d'hydrogène vert de Shawinigan sera tout à fait légale. L'opposition accuse en effet le ministre Pierre Fitzgibbon de vouloir démembrer le monopole d'Hydro-Québec sur la production d'électricité en autorisant le projet de 4 milliards de dollars de l'usine TES.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/802999/usine-hydrogene-shawinigan-est-legale-assure-fitzgibbon>

Benoit Charette espère une déclaration pour la sortie des énergies fossiles à la COP28

Le ministre québécois de l'Environnement Benoit Charette espère que la déclaration finale de la conférence climatiques des Nations unies (COP28) comprendra un

engagement en faveur de la sortie des énergies fossiles. Jamais un tel langage n'a été approuvé par les pays signataires de l'Accord de Paris.

<https://www.ledevoir.com/environnement/802956/benoit-charette-espere-declaration-sortie-energies-fossiles-cop28>

COP28 Exclure le nucléaire « serait une erreur », dit le patron de l'AIEA

(Dubai) Le directeur général de l'Agence internationale de l'énergie atomique (AIEA), Rafael Grossi, plaide pour débloquent les financements publics internationaux en faveur de l'atome. Il estime aussi que disqualifier cette énergie en raison des errements de certains projets serait « une erreur », dans un entretien à l'AFP à la COP28.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2023-12-01/cop28/exclure-le-nucleaire-serait-une-erreur-dit-le-patron-de-l-aiea.php>

COP28 Près de 120 pays s'engagent à tripler les capacités renouvelables d'ici à 2030

(Dubai) Un engagement non contraignant à tripler les capacités renouvelables dans le monde d'ici à 2030 a été signé par au moins 118 pays, soit plus de la moitié des États représentés à la COP28, a annoncé samedi son président Sultan Al Jaber.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2023-12-02/cop28/pres-de-120-pays-s-engagent-a-tripler-les-capacites-renouvelables-d-ici-a-2030.php>

Ottawa dévoile des règles plus strictes sur le méthane

Le ministre fédéral de l'Environnement, Steven Guilbeault, affirme que le rejet contrôlé ou la combustion du méthane provenant des sites de production de pétrole et de gaz sera presque entièrement interdit d'ici à 2030.

<https://www.ledevoir.com/environnement/803180/ottawa-devoile-regles-plus-strictes-methane>

COP28 Le bilan climatique du pays hôte critiqué

Al Gore, ancien vice-président américain, a mis de l'avant dimanche de nombreux sites majeurs d'émissions des Émirats arabes unis, au moment même où le ciel de Dubai, la capitale, était voilé d'un épais brouillard, en pleine conférence sur les changements climatiques

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2023-12-03/cop28/le-bilan-climatique-du-pays-hote-critique.php>

Le Canada a « invité » plusieurs représentants des énergies fossiles à la COP28

La liste des invités du Canada à la conférence climatique des Nations unies, la COP28, compte plusieurs représentants de l'industrie pétrolière et gazière, dont des dirigeants

d'entreprises actives dans l'exploitation du pétrole des sables bitumineux. L'élimination des énergies fossiles est un des principaux enjeux des négociations qui se déroulent aux Émirats arabes unis.

<https://www.ledevoir.com/environnement/803072/canada-invite-plusieurs-representants-energies-fossiles-cop28>

Un mécanicien dénonce le processus d'embauche «in english» d'une usine de la filière batterie

«La langue officielle du Québec, c'est le français», rappelle le travailleur québécois d'origine coréenne.

<https://www.journaldemontreal.com/2023/12/04/la-langue-officielle-du-quebec-cest-le-francais-un-mecanicien-denonce-le-processus-dembauche-in-english-dune-usine-de-la-filiere-batterie>

Plus de 2000 rencontres avec le lobby du pétrole en 2 ans: le gouvernement Trudeau est-il si vert que ça?

Le gouvernement de Justin Trudeau, qui se targue d'être un champion de l'action climatique, accorde un accès privilégié à l'industrie polluante des combustibles fossiles, alors que les organisations environnementales peinent à obtenir des rencontres avec les ministères clés.

<https://www.journaldemontreal.com/2024/01/31/873-rencontres-avec-le-lobby-du-petrole-en-2-ans-le-gouvernement-trudeau-est-il-si-vert-que-ca>

Finances et changements climatiques : le Canada « à la traîne »

Des organismes non gouvernementaux estiment que le secteur financier canadien est trop lent à faire la transition vers les énergies renouvelables. Une sénatrice indépendante a déposé un projet de loi pour tenter de faire changer les choses.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2032372/finances-changements-climatiques-investissements-banques>

Vent de face pour la COP28 dans un contexte géopolitique explosif

Malgré l'urgence et les données inquiétantes qui s'accumulent sur le dérèglement du climat, l'attention des responsables politiques à la COP28 risque d'être détournée par les guerres en cours et par la situation économique tendue qui polarise les populations.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2032345/cop28-dubai-tensions-conflit-geopolitique>

Le Baromètre de l'action climatique soulève les contradictions des Québécois

Quelque 85 % des Québécois estiment qu'il est urgent d'agir dans la lutte aux changements climatiques. Cependant, malgré certains gains mis en lumière par le Baromètre de l'action climatique 2023, les Québécois tardent à adopter des comportements importants, comme réduire l'utilisation de la voiture. La cinquième édition de cet exercice remet une fois de plus en lumière les contradictions de la population.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/estrie-et-regions/2023/12/05/le-barometre-de-laction-climatique-souleve-les-contradictions-des-quebecois-JMBN5V5TYNAQPKRBCERZKPK4KA/>

COP28 Le président dans l'embarras

Une tempête a frappé Dubaï, lundi, où se tient la COP28 sur le climat. Une controverse provoquée par Sultan Al Jaber, qui a déclaré en novembre qu'il n'existait « aucune science ni aucun scénario qui affirme que la sortie des combustibles fossiles permettra d'atteindre [la cible de] 1,5 °C ». Autopsie d'un échange entre le président de la COP28 et l'ancienne présidente de l'Irlande, Mary Robinson.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2023-12-05/cop28/le-president-dans-l-embarras.php>

Présence record des lobbys en pleines négociations sur les énergies fossiles à la COP28

Les fossiles du matin au soir : le débat occupe les négociateurs en coulisses comme les tables rondes et événements publics organisés à la COP28 à Dubaï, où la journée est officiellement consacrée à l'énergie.

<https://www.ledevoir.com/environnement/803232/presence-record-lobbys-pleines-negociations-energies-fossiles-cop28>

L'UE compte interdire la destruction des vêtements invendus

Le Parlement européen et les États membres de l'Union européenne (UE) ont annoncé mardi un accord pour interdire la destruction des vêtements neufs invendus et renforcer l'écoconception de nombreux biens de consommation afin qu'ils soient plus faciles à réparer et à recycler.

<https://www.ledevoir.com/environnement/803229/ue-compte-interdire-destruction-vetements-invendus>

Le seuil de 1,5 °C de réchauffement de la planète pourrait être franchi dans 7 ans

(Paris) Il est « désormais inévitable » que le seuil de 1,5 °C de réchauffement de la planète soit dépassé « de manière constante sur plusieurs années » et il y a une chance

sur deux pour que cela arrive dans seulement sept ans, ont alerté mardi les scientifiques du Global Carbon Project, qui appellent à agir.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2023-12-04/le-seuil-de-1-5-c-de-rechauffement-de-la-planete-pourrait-etre-franchi-dans-7-ans.php>

L'année 2023 sera « la plus chaude » de l'histoire

(Paris) L'année 2023 sera la plus chaude de l'histoire après un mois de novembre « extraordinaire » qui est devenu le sixième mois consécutif à battre des records, a déclaré mercredi le service européen Copernicus en pleines négociations climatiques à la COP28.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2023-12-05/l-annee-2023-sera-la-plus-chaude-de-l-histoire.php>

Le fédéral investit 12,5 milliards pour capter et stocker du carbone

Au total, ce sont 12,5 milliards de dollars qu'entend consacrer Ottawa pour faire foisonner ces technologies jusqu'en 2035. L'aide fédérale prend la forme de crédits d'impôt, rétroactifs à 2022, pour donner un coup de pouce aux activités industrielles lourdes visant à empêcher des gaz à effet de serre de se rendre dans l'atmosphère, le plus souvent en les injectant sous terre.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/803247/12-5-milliards-argent-federal-captation-stockage-carbone>

Ottawa rejette un nouveau projet d'exploration pétrolière en milieu marin

Dans un geste rare, le gouvernement Trudeau a rejeté l'octroi d'un nouveau permis d'exploration pétrolière et gazière en milieu marin qui devait rouvrir la porte à l'industrie au large des côtes de la Nouvelle-Écosse.

<https://www.ledevoir.com/environnement/803242/ottawa-rejette-nouveau-projet-exploration-petroliere-milieu-marin>

Québec va coprésider une coalition pour la sortie du pétrole et du gaz

Le Québec assurera la coprésidence de la coalition Beyond Oil & Gas Alliance (BOGA), un regroupement international dont l'objectif est d'assurer la sortie progressive de la production d'énergies fossiles. Un défi de taille au moment où les dirigeants de la planète peinent à s'entendre sur la question à la COP28 à Dubaï.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2023-12-05/quebec-va-copresider-une-coalition-pour-la-sortie-du-petrole-et-du-gaz.php>

COP28 Les énergies fossiles au cœur des négociations

Un nouveau projet d'accord a été dévoilé mardi à la COP28 et le débat fait toujours rage pour savoir si l'on abordera directement le rôle du charbon, du pétrole et du gaz dans le réchauffement planétaire. Le choix de chaque mot fait toujours l'objet d'intenses discussions au cours d'une conférence qui accueille un nombre record de représentants de l'industrie des énergies fossiles.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2023-12-06/cop28/les-energies-fossiles-au-coeur-des-negociations.php>

Le sultan Al-Jaber face à ses responsabilités

Le président émirati de la COP28, le sultan Ahmed al-Jaber, était sous pression mercredi pour faire progresser des discussions difficiles sur les énergies fossiles, au dernier jour de la première partie des négociations où chaque pays cherche à ne rien lâcher.

<https://www.ledevoir.com/environnement/803296/presidence-cop28-sous-pression-faire-sortir-negociations-orniere>

Ottawa annoncera un plan pour réduire les émissions de l'industrie des énergies fossiles

Le ministre fédéral de l'Environnement, Steven Guilbeault, annoncera ce jeudi les détails du « cadre réglementaire » d'un nouveau mécanisme censé permettre de plafonner, puis de réduire les émissions de gaz à effet de serre du secteur pétrolier et gazier, le poids lourd du bilan canadien. Mais il n'est pas question de limiter la production d'une industrie qui alimente pourtant la crise climatique.

<https://www.ledevoir.com/environnement/803329/environnement-ottawa-concretise-intention-limiter-emissions-secteur-energies-fossiles>

Le droit à un environnement sain, un droit bel et bien émergé

Depuis la Déclaration universelle des droits de l'homme, beaucoup d'eau a coulé sous les ponts et de nouveaux droits intimement liés à ceux déjà déclamés ont fait surface. Cet important document fête son 75e anniversaire dimanche prochain et offre un prétexte pour revenir sur l'évolution de ces droits depuis 1948.

<https://www.ledevoir.com/societe/803330/environnement-droit-environnement-sain-droit-bel-bien-emerge>

Partie 7 – Politiques sociales

François Legault demande aux syndicats d'enseignants « d'arrêter la grève »

« Pour le bien de nos enfants », le premier ministre du Québec, François Legault, demande aux syndicats d'enseignants « d'arrêter la grève ». « Ce qui se passe actuellement, c'est mauvais pour nos enfants », a-t-il déclaré en se rendant au Salon bleu, ce matin.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2031521/negociations-secteur-public-greves-enseignants>

300 000 \$ en publicité pour contrer les arguments syndicaux

Au moment où les négociations avec les employés du secteur public arrivent à un point crucial, le gouvernement Legault dépense 300 000 \$ dans une campagne publicitaire pour démonter les arguments des syndicats.

<https://www.latribune.ca/actualites/politique/2023/12/01/300-000-en-publicite-pour-contrer-les-arguments-syndicaux-MWS6KPCJCFGWJGXFNUY7M7FK44/>

Grèves dans le secteur public Le PQ accuse la CAQ de désinformation

Le chef péquiste Paul St-Pierre-Plamondon reproche au gouvernement d'utiliser des fonds publics pour propager des informations qui, selon lui, sont fausses, particulièrement sur les offres salariales.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2023-12-01/greves-dans-le-secteur-public/le-pq-accuse-la-caq-de-desinformation.php>

Mobilisation de dernière minute contre le projet de loi 15

Convaincus que le ministre de la Santé Christian Dubé se prépare à imposer le bâillon sur le projet de loi 15, les partis d'opposition au Parlement et une quinzaine de groupes de la société civile le pressent de ne pas procéder « à la va-vite » et de prolonger les travaux en janvier prochain.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/802965/mobilisation-derniere-minute-contre-projet-loi-15>

Situation financière difficile pour plusieurs profs en grève

Meriem Chafai et son conjoint sont tous les deux des enseignants de Montréal en grève illimitée. Parents de quatre enfants, ils appréhendent les prochaines semaines sans salaires, mais restent motivés malgré tout. « On a commencé à se serrer la ceinture. Je ne dors pas bien la nuit », confie l'enseignante, entre deux coups de sifflet, devant le bureau du ministre de l'Éducation assailli par des centaines de manifestants mercredi matin. « Mais on va être solidaires, on est motivés, on veut aller jusqu'au bout. »

<https://www.ledevoir.com/societe/802972/secteur-public-situation-financiere-difficile-plusieurs-profs-greve>

La FAE continuera son mouvement de grève, malgré les appels de Legault

Le premier ministre François Legault a demandé vendredi matin aux syndicats d'enseignants « d'arrêter la grève », une déclaration que les groupes de pression ont interprété comme étant du « chantage émotif » et du « mépris ». La Fédération autonome de l'enseignement (FAE) a d'ailleurs fait fi du message de M. Legault et a annoncé vendredi soir la poursuite de sa grève générale illimitée. Elle est toutefois en train d'élaborer une contre-offre qu'elle « déposera dès que possible ».

<https://www.ledevoir.com/societe/education/803057/legault-demande-syndicats-enseignants-arreter-greve>

«La mobilisation fonctionne», dit la FAE, qui poursuit sa grève

Après avoir déposé une contre-offre au gouvernement samedi dernier, la Fédération autonome de l'enseignement (FAE) garde le cap et va poursuivre sa grève générale illimitée en début de semaine. De son côté, le cabinet de la présidente du Conseil du trésor, Sonia LeBel, affirme travailler pour en venir à une entente le plus rapidement possible, mais réitère sa demande de concessions sur l'organisation du travail.

<https://www.ledevoir.com/societe/803146/negociations-mobilisation-fonctionne-dit-fae-poursuit-greve>

La FAE prévoit poursuivre sa grève générale illimitée toute la semaine

La Fédération autonome de l'enseignement (FAE) anticipe de poursuivre sa grève générale illimitée le reste de la semaine, les négociations du week-end n'ayant pas permis de faire des avancées significatives. Selon le cabinet de la présidente du Conseil du Trésor, Sonia LeBel, le syndicat d'enseignants « n'a rien mis dans sa contre-offre concernant la souplesse ». Une affirmation niée par la présidente de la FAE, Mélanie Hubert, qui invite la population « à ne pas se laisser leurrer ».

<https://www.ledevoir.com/societe/803178/greve-generale-illimitee-fae-va-poursuivre-reste-semaine>

Sondage Près des trois quarts des Québécois appuient les infirmières en grève

(Montréal) Un sondage réalisé pour le compte de la FIQ laisse voir que près des trois quarts des Québécois interrogés appuient la grève des infirmières.

<https://www.lapresse.ca/actualites/sante/2023-12-05/sondage/pres-des-trois-quarts-des-quebecois-appuient-les-infirmieres-en-greve.php>

Pas de piquetage sur les terrains des écoles de Montréal, ordonne la Cour supérieure

La présidente de la Fédération autonome de l'enseignement (FAE), Mélanie Hubert, appelle ses membres syndiqués à la « vigilance » pour limiter les tensions dans le contexte de la grève scolaire en cours, à la suite d'un jugement de la Cour supérieure qui a exigé lundi que les enseignants de l'Alliance des professeures et professeurs de Montréal cessent de faire du piquetage sur les terrains des établissements du Centre de services scolaire de Montréal (CSSDM).

<https://www.ledevoir.com/societe/justice/803191/pas-piquetage-terrains-ecoles-montreal-ordonne-cour-superieure>

Québec soumet une nouvelle proposition à la FAE

Le gouvernement québécois a soumis lundi soir une nouvelle proposition de règlement à la Fédération autonome de l'enseignement (FAE). C'est ce qu'a annoncé la présidente du Conseil du trésor, Sonia LeBel, dans une déclaration écrite.

<https://www.ledevoir.com/societe/education/803236/quebec-soumet-nouvelle-proposition-fae>

Une offre que « personne au Québec n'accepterait » dit la présidente de la FTQ

Alors que les négociations avec la Fédération autonome de l'enseignement (FAE) s'accélèrent, la présidente de la Fédération des travailleurs et travailleuses du Québec (FTQ), Magali Picard, a espoir qu'une entente de principe entre le Front commun et le gouvernement sera conclue cette semaine, soit avant le déclenchement de la grève de 7 jours qui débute ce vendredi.

<https://www.journaldemontreal.com/2023/12/05/une-offre-que-personne-au-quebec-accepterait-dit-la-ftq>

Grève du secteur public Les interventions publiques « n'aident pas »

Les politiciens devront se tenir « éloignés des micros » pour faire avancer les négociations en cours dans le secteur public, jugent six professeurs spécialisés en relations industrielles et en droit du travail de l'Université de Montréal.

<https://www.lapresse.ca/actualites/education/2023-12-06/greve-du-secteur-public/les-interventions-publiques-n-aident-pas.php>

Québec propose une hausse salariale de 12,7% sur cinq ans aux employés du secteur public

Plus d'un mois après sa dernière offre, le gouvernement Legault est revenu à la charge mercredi après-midi en proposant une hausse salariale bonifiée de 12,7 % sur cinq ans aux employés du secteur public présentement en négociation. Cette augmentation est

toutefois jugée insuffisante par les syndicats regroupés dans le Front commun, qui maintiennent le cap vers une grève de sept jours vendredi.

<https://www.ledevoir.com/societe/education/803321/nouvelle-offre-quebec-enseignants-fse-est-insatisfait>

«Ça frôle même l’insulte», dit la FIQ au sujet de l’offre de Québec

La Fédération interprofessionnelle de la santé (FIQ), qui représente notamment les infirmières, juge « nettement insuffisante » la dernière offre du gouvernement qui prévoit une augmentation salariale de 12,7 % sur cinq ans. « Ça frôle même l’insulte, je dirais », dit la présidente de la FIQ, Julie Bouchard, dans une vidéo publiée sur Facebook.

<https://www.ledevoir.com/societe/sante/803382/frole-meme-insulte-dit-fiq-sujet-offre-quebec>

La FAE, en grève illimitée, annonce qu’elle déposera une contre-offre au gouvernement

La Fédération autonome de l’enseignement (FAE) a annoncé mercredi soir qu’elle déposera prochainement une contre-offre au gouvernement afin de dénouer l’impasse qui persiste dans les négociations entourant les prochaines conventions collectives.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/803375/syndicats-contre-offre-gouvernement>

Négociations du secteur public Une offre « loin des attentes » des enseignants, dit la CSQ

(Québec) La nouvelle offre du gouvernement Legault est encore « loin, loin, loin d’être à la hauteur des attentes » des enseignants, soutient la CSQ qui tiendra sept jours de grève consécutifs à compter de vendredi comme les autres membres du front commun.

<https://www.lapresse.ca/actualites/education/2023-12-06/negociations-du-secteur-public/une-offre-loin-des-attentes-des-enseignants-dit-la-csq.php>

Réforme en santé Dubé propose de prolonger la session pour éviter le bâillon

(Québec) Pour éviter le bâillon, le gouvernement Legault propose de prolonger la session parlementaire jusqu’à jeudi prochain pour adopter la vaste réforme du ministre Christian Dubé.

<https://www.lapresse.ca/actualites/sante/2023-12-06/reforme-en-sante/dube-propose-de-prolonger-la-session-pour-eviter-le-baillon.php>

Le PQ rejette la prolongation de la session parlementaire proposée par le gouvernement

Faute de temps pour terminer l'étude des 1180 articles du projet de loi 15 sur l'agence Santé Québec, le gouvernement a proposé que les élus étendent la session parlementaire à la semaine prochaine pour tenir quatre jours de travaux supplémentaires. Une demande qui a été finalement rejetée par le Parti québécois (PQ).
<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/803300/assemblee-nationale-prolongera-session-projet-loi-15>

Partie 8 – Contexte politique (général)

Entente entre Ottawa et Google Pas de redevances et retrait du marché publicitaire pour Radio-Canada, demande Lacombe

(Québec) Le gouvernement Legault demande à Ottawa d'exclure CBC/Radio-Canada des redevances que versera Google aux médias canadiens conformément à l'entente conclue avec le gouvernement fédéral en vertu de la Loi sur les nouvelles en ligne (« loi C-18 »). Le ministre Mathieu Lacombe est aussi d'avis que la société d'État devrait se retirer complètement du marché publicitaire.

<https://www.lapresse.ca/affaires/medias/2023-11-30/entente-entre-ottawa-et-google/pas-de-redevances-et-retrait-du-marche-publicitaire-pour-radio-canada-demande-lacombe.php>

Incident linguistique à Ottawa Le « en anglais, s'il vous plaît » d'une conservatrice ne passe pas

(Ottawa) La députée conservatrice Rachael Thomas s'est attiré les foudres de ses collègues après avoir demandé à la ministre Pascale St-Onge de répondre à ses questions en anglais lors d'une réunion d'un comité de la Chambre des communes. L'élue albertaine a présenté ses excuses par la suite.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2023-11-30/incident-linguistique-a-ottawa/le-en-anglais-s-il-vous-plait-d-une-conservatrice-ne-passe-pas.php>

Plaintes, enquêtes et démissions : l'avenir encore incertain d'un fonds vert

Miné par la controverse, les attaques de l'opposition et le départ de ses deux principales dirigeantes, un fonds vert fédéral devra franchir de nouvelles étapes avant de pouvoir recommencer à financer des projets du domaine des technologies propres.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2030910/champagne-fondation-enquete-ressources-humaines>

Régionalisation de la fonction publique : promesse non tenue sur la Côte-Nord

Malgré les efforts du gouvernement provincial pour régionaliser les postes dans la fonction publique, la Côte-Nord a perdu une soixantaine de joueurs depuis 2018. Le Secrétariat du Conseil du Trésor a publié la mise à jour des postes des travailleurs de la fonction publique qui ont été transférés en région. En date du 30 septembre, la Côte-Nord a gagné 73 personnes en poste, mais en a perdu 59, ce qui porte le bénéfice net à 14 fonctionnaires provinciaux depuis 2018.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2031330/fonctionnaire-bureau-poste-region>

Le taux de chômage a grimpé en novembre au Canada et au Québec

L'emploi a peu varié en novembre au Canada, n'ayant progressé que de 0,1 %, et le taux de chômage a augmenté de 0,1 point de pourcentage pour atteindre 5,8 %, poursuivant la tendance à la hausse amorcée en avril dernier.

<https://www.ledevoir.com/economie/803052/taux-chomage-grimpe-novembre-canada-quebec>

Émilise Lessard-Therrien face aux «taxes orange»

Le « réflexe régions » d'Émilise Lessard-Therrien est une occasion en or pour Québec solidaire (QS) de devenir le parti « de l'urne et des rangs », estiment des acteurs locaux interrogés par Le Devoir. Ils lui lancent toutefois un avertissement : en dehors des grands centres, les « taxes orange » ne passeront jamais.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/803094/politique-quebecoise-emilise-lessard-therrien-face-taxes-orange>

Legault confronté à une nouvelle preuve de sa dégringolade

La popularité du premier ministre du Québec François Legault a reculé de 16 %, au cours des trois derniers mois, ce qui le place en queue de peloton parmi ses homologues des provinces canadiennes, indique un sondage Angus Reid. De septembre à décembre, les appuis à M. Legault ont chuté, passant de 47 % à 31 %, selon l'enquête d'opinion publiée lundi.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/803173/legault-serait-premier-ministre-moins-populaire-canada-selon-angus-reid>

Radio-Canada supprime 800 emplois au pays

Radio-Canada a annoncé lundi après-midi la suppression de 600 emplois et l'abolition de 200 postes vacants, soit environ 10 % de son effectif, un nouveau coup de massue pour les médias canadiens.

<https://www.lapresse.ca/affaires/medias/2023-12-04/radio-canada-supprime-800-emplois-au-pays.php>

Bloquistes et conservateurs demandent la démission du président des Communes

Président de la Chambre des communes depuis à peine deux mois, le député libéral québécois Greg Fergus a provoqué l'indignation de l'opposition pour avoir pris la parole dans une vidéo diffusée lors d'un congrès partisan en Ontario. Le Parti conservateur et le Bloc québécois demandent maintenant sa démission.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/803189/conservateurs-joignent-bloc-demandent-demission-president-communes>

Sondage Léger au fédéral: Poilievre progresse lentement mais sûrement au Québec

Le Bloc d'Yves-François Blanchet demeure en tête avec 31% des intentions de vote, suivi de près par les libéraux, qui recueillent 28% d'appuis. Dans les deux cas, il s'agit d'une augmentation d'un point par rapport au dernier coup de sonde de Léger effectué à la fin octobre. Avec une progression de 3 points, l'avancée la plus marquée est celle des conservateurs de Pierre Poilievre, qui, à 25% d'appuis, continuent de se tailler une place de choix au Québec, «dernier rempart» au pays à résister à ses charmes, selon Jean-Marc Léger.

<https://www.journaldemontreal.com/2023/12/06/poilievre-progresse-lentement-mais-surement-au-quebec>

Le NPD ne veut pas que le président de la Chambre, Greg Fergus, démissionne

Les néo-démocrates excluent de joindre leur voix à celles des conservateurs et des bloquistes pour demander, à leur tour, la démission du président de la Chambre des communes, Greg Fergus.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2032672/greg-fergus-npd-demission-president>

Pas de vote par Internet aux élections municipales de 2025 à Sherbrooke

Les Sherbrookoïses ne pourront pas voter par Internet lors des élections municipales du 2 novembre 2025. La Ville de Sherbrooke a adopté une résolution pour ne pas faire partie du projet-pilote aux prochaines élections municipales dans sa forme actuelle.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2032721/vote-internet-elections-municipales-sherbrooke>

Sondage: plus d'argent devrait être alloué par Ottawa à la santé et au logement

Près des trois quarts des répondants à un nouveau sondage, soit 71 %, croient que le gouvernement du Canada devrait dépenser davantage dans les soins de santé, une stratégie de logement et des initiatives visant à atténuer les problèmes d'inflation et de coût de la vie.

<https://www.latribune.ca/actualites/politique/2023/12/06/sondage-plus-dargent-devrait-etre-alloue-par-ottawa-a-la-sante-et-au-logement-VNBEIHU5DZDJNG4HCVYXLDOH4/>

St-Onge veut que le CRTC régisse Meta, où de la nouvelle est encore partagée

La ministre du Patrimoine canadien, Pascale St-Onge, aimerait que Meta soit assujettie à la Loi sur les nouvelles en ligne, car les utilisateurs trouvent des failles pour partager

des informations sur ses plateformes — sans que le « géant du web » verse des compensations.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/803281/st-ongue-veut-crtc-regisse-meta-ou-nouvelle-est-encore-partagee>

Il n'y a «pas d'exode» au collectif Option nationale de QS

Le collectif Option nationale (ON) de Québec solidaire nie un quelconque exode des indépendantistes solidaires au profit du Parti québécois. « Personne n'a "quitté" le parti », soutient-il.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/803257/politique-quebecoise-il-y-pas-exode-collectif-option-nationale-qs>

Intentions de vote Un deuxième sondage place le PQ en avant

Le sondage réalisé pour les médias de Québecor par la firme Léger rapporte que si des élections avaient eu lieu il y a quelques jours, le PQ aurait obtenu 31 % de la faveur populaire, comparativement à 25 % pour la CAQ. Québec solidaire (QS) était au troisième rang, avec 17 % des appuis, devant le Parti libéral du Québec (PLQ), à 14 %, et le Parti conservateur du Québec (PCQ), à 11 %.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2023-12-06/intentions-de-vote/un-deuxieme-sondage-place-le-pq-en-avant.php>

QS fait son mea culpa auprès des agriculteurs

Québec solidaire (QS) veut redevenir un « allié » des agriculteurs. Plus d'un an après l'épisode des « taxes orange », « nous avons tourné la page, nous avons compris », a soutenu la nouvelle co-porte-parole du parti, Émilise Lessard-Therrien, devant le congrès de l'Union des producteurs agricoles (UPA), mercredi.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/803365/politique-quebecoise-qs-fait-mea-culpa-aupres-agriculteurs>

UN EX-POIDS LOURD DE LA CAQ RATTRAPÉ PAR DES ENJEUX ÉTHIQUES

Forcé de démissionner comme candidat et président de la CAQ en 2018 à cause de son implication dans une société de prêts à taux d'intérêt élevés, Stéphane Le Bouyonnec est aujourd'hui sous-ministre. Cet ex-poids lourd du parti de François Legault a pourtant toujours des liens avec l'entreprise. Il devra même expliquer en cour des paiements douteux qu'elle aurait faits, selon le témoignage d'un ancien haut dirigeant, pour rembourser une dette de ses partenaires au crime organisé.

<https://www.lapresse.ca/affaires/un-ex-poids-lourd-de-la-caq-rattrape-par-des-enjeux-ethiques/2023-12-07/le-bouyonnec-devra-expliquer-en-cour-des-paiements-douteux.php>

Tarifification sur le carbone : les conservateurs menacent de paralyser les comités

Le chef conservateur Pierre Poilievre a menacé les libéraux de paralyser les comités parlementaires et la Chambre des communes, si bien que cela pourrait retarder le début des vacances des Fêtes, s'ils n'offrent pas de nouveaux allègements sur la tarification du carbone.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2032858/conservateur-poilievre-noel-comite-parlement>

Banque du Canada Le taux directeur reste à 5 %

La Banque du Canada maintient son taux directeur à 5 %, comme c'était largement attendu, parce qu'elle veut voir l'inflation continuer de baisser de façon durable avant de changer de cap.

<https://www.lapresse.ca/affaires/economie/2023-12-06/banque-du-canada/le-taux-directeur-reste-a-5.php>